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Câmara Municipal de Lagoa
premeia trabalho dos alunos

Neste número do Neurónio,
destacamos a forma empenha-
da como a Câmara Municipal de
Lagoa encara a formação e edu-
cação dos seus cidadãos como
factores determinantes para o
seu sucesso individual e, conse-
quentemente, do concelho. As-
sim sendo, realçamos a iniciati-
va que esta autarquia promo-
veu, ao oferecer computadores
portáteis aos alunos que, este
ano lectivo, ingressaram e se
matricularam no ensino univer-
sitário.
Mais uma vez, a edilidade de La-
goa tornou-se parceira da nossa
escola, no sentido de motivar os
alunos para a importância da sua
formação académica e o seu su-
cesso na integração profissional.
Outra das formas que a escola
encontra para auxiliar os seus
alunos e fazer com que desen-
volvam todas as suas potenciali-
dades é o serviço da Tutoria,
pelo que o Neurónio evidencia,
no seu espaço de entrevista, o
trabalho das professoras-tutoras
em prol destes objectivos. Ainda
neste âmbito, a nossa escola
tem vindo a receber muitos alu-
nos estrangeiros e tem tentado
encontrar a melhor forma de os
integrar e potenciar o seu suces-
so. Assim sendo, também damos
a conhecer o trabalho da profes-
sora Ana Quental, que dá apoio
a dois alunos chineses, este ano
matriculados na nossa escola.
Por fim, antevemos o º Aniver-
sário da Escola Secundária de La-
goa, cuja comemoração incluirá a
sua decoração, bem comomuitas
outras actividades.
A edição de Novembro do Neuró-
nio será a cores para comemorar
o º aniversário do nosso jornal a
par do da escola.

Entrevista
às tutoras da ESL
Luísa Dias Pereira
e Dolores Pereira
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Sentir, Pensar, Crescer
Actividades diversas
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Editorial
Câmara de Lagoa
aposta em alunos
do concelho

Alunos do secundário
percorrem trilho
da Serra Devassa
nas Sete Cidades

Ana Soares, aluna do
ºE, alcança º lugar
na Taça da Europa de
Patinagem Artística

No dia 16 de Outubro, pelas
10h15, o Presidente da Câmara
Municipal de Lagoa presidiu à
cerimónia de entrega de com-
putadores portáteis a alunos
deste concelho que ingressa-
ram e se matricularam no ensi-
no superior, no ano lectivo de
2008/2009.
EstainiciativadaCMLpretende,
essencialmente,promoveraedu-
cação e a formação profissional
como aspectos determinantes
parao progresso e paraamoder-
nidade do concelho deLagoa.
Ocomputadorportátil, acompa-
nhado do respectivo dispositivo
portátil de acesso à internet, en-
tregueaestes alunos, visaser, se-
gundo o Presidente da Câmara
Municipal de Lagoa, Eng. João
Ponte, um instrumento de tra-
balho que os pode ajudar a ter-
minar o curso com sucesso e,
posteriormente, a integrar o
mundodo trabalho, que se apre-
senta, cada vezmais, competiti-
vo eorganizadoemtornodasno-
vas tecnologias.

Especial
NOVEMBRO
Edição a cores
Aniversário

da ESL e do

Neurónio

Alunos de diversas turmas do secundário, acom-
panhados pela professora de Educação Física Ana
Flores, estão a desenvolver algumas actividades
físicas no âmbito do pedestrianismo.

A patinadora de Lagoa representou Portugal na
prova europeia damodalidade, decorrida em Itá-
lia, no início deOutubro, alcançando o º lugar
de entre  participantes de  países europeus.
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O serviço de tutoria deve continuar
a merecer o apoio de toda a escola

Quandocomeçouesteprojectoda tuto-
ria e emque consiste?
Oprojecto da tutoria iniciou-se
noano lectivode97-98,naESdas
Laranjeiras, proposto pormim e
aprovadoe subsidiadopelo Insti-
tuto de Inovação Educacional.
Sugeri, naaltura, que se apostas-
se naformaçãodeprofessores na
área da tutoria a nível interno e
noutras escolas.
ATutoria consiste no apoio pes-
soal eescolaraoalunodummodo
personalizado. Assenta, assim,
emduasvertentes essenciais e in-
separáveis: no aconselhamento
pessoal, fundamentado na for-
maçãocívica, éticaeespiritualdo
educandoenocompromissopes-
soal deste último com o educa-
dor, numabase de confiança; e
no aconselhamento e gestão do
currículo académico.
É importante o diálogo com o
aluno, emque são aferidos o em-
penhamento e resultados conse-
guidos, tanto a nível pessoal
comoanível académico.
Como tem vindo a evoluir este projec-
to?
Este projecto da Tutoria tem
sidoumamais-valiananossaes-
cola, dado que se insere num
contexto socialmuito particular.
Na verdade, cada vez mais, nos
deparamos com alunos perten-
centes acontextos sócio-familia-
res desestruturados, sem acom-
panhamento pessoal e escolar e
que, por isso, não desenvolve-
ram competências no domínio
das relações interpessoais e dos
saberes.
Destemodo,parafazerfaceàrea-

Entrevista

lidade difícil do nosso contexto
escolar, a Tutoria tem sido um
serviço imprescindível naorien-
tação e no acompanhamento de
alunoscomdiversasdificuldades.
De ano para ano, o número de

Docente Ana Quental
dá apoio individualizado
a dois alunos chineses

Como tem sido o seu apoio aos alunos
chineses?
Omeuapoio aos alunos chineses
temsidomuitogratificanteemo-
tivador. Sinto umagrande satis-
fação ao constatar que estes dois

alunos criaramumagrande em-
patiacomigoeque sentemmuita
vontade de aprender. No início,
eles desconheciam a nossa lín-
gua. No entanto, hoje, já sabem
várias palavras que os ajudam a

A função do tutor é
interactiva, gerida em
diálogo com os
educandos, docentes,
Dir. Turma, psicóloga
e assistente social

Serviços
de Psicologia
e Orientação
da ESL

Instituído na ESL no
ano lectivo de 04-05, o
serviço de tutoria tem
sido umamais-valia
para os alunos
a diversos níveis

Este gabinete foi criado para dar
apoio a alunos, professores, en-
carregados de educação e outros
membros da comunidade educa-
tiva, face à crescente complexida-
de das relações que se vão esta-
belecendo na mesma. O SPO fun-
ciona das  às  horas, sendo
possível, quando necessário, o
atendimento noutro horário.
Além da avaliação especializada
e acompanhamento psicopeda-
gógico a alunos com necessida-
des educativas especiais ou com
dificuldades de aprendizagem,
este gabinete acompanha alunos
com problemas sociais ou de
comportamento. Os alunos vêm
sinalizados pelos docentes, pelo
conselho executivo ou a pedido
dos pais, mas, muitas vezes, vêm
por sua própria iniciativa (verifi-
cando-se que o número de alu-
nos que se apresentam volunta-
riamente é superior ao dos que
vêm sinalizados). O SPO trabalha
em articulação com os docentes,
na definição de estratégias e
orientações psicopedagógicas,
de forma a promover o sucesso
educativo, intervindo na área de
Orientação Escolar e Profissional,
com alunos principalmente do º
ano; presta ainda esclarecimen-
tos nas áreas da sexualidade,
substâncias psicoactivas, casos
de violência física ou emocional e
distúrbios alimentares, em arti-
culação com serviços como o
Centro de Saúde, a Acção Social e
a Comissão de Protecção de
Crianças e Jovens.

NOME: Luísa Dias Pereira ( anos)
e Dolores Pereira ( anos)

PROFISSÃO: Professoras-tutoras

comunicarcomasdiferentespes-
soas domeio escolar.
Quais as principais dificuldades com
que se depara?
As principais dificuldades apa-
receram no nosso primeiro en-
contro, ao tentar comunicar
com eles. Inicialmente, usámos
uma linguagem mais gestual
como meio de comunicação. É
óbvio que foi necessário um es-
forço acrescido de ambas as par-
tes, o que tem sido possível com
dedicação e empenho. É de sa-
lientar que a evolução destes
alunos tem sido rápida, pois este
é um trabalho em equipa reali-
zado com a professora Dolores
Pereira. Curiosamente, temos
aprendido algumas palavras em
mandarim, ou seja, por vezes,

passamos a alunas e eles a pro-
fessores.
Uma curiosidade acerca destes
alunos é que eles conseguem es-
crever com dois lápis aomesmo
tempo, como se fossem pauzi-
nhoschineses, escrevendoames-
ma palavra, simultaneamente,
emduas linhas paralelas.
Como tem sido a resposta dos alunos a
este apoio?
Os alunos têm correspondido de
umaformamuito positiva a este
apoio que a escola lhes tem pro-
porcionado,poisvêmterconnos-
co sempremuitobemdispostos e
sorridentes. É de realçar que es-
tes alunos sãomuito educados,
exibindo umarde satisfação que
nosmotiva a prosseguir o nosso
trabalho.

alunos tem vindo a aumentar,
pelo que houve anecessidade de
haver mais docentes a prestar
orientação tutorial. Àprofessora
MariaLuísaDias Pereira junta-
ram-se as docentes Dolores Pe-
reira, Ana Quental e Elisabete
Amaral.
Que estratégias utilizampara alcançar
os objectivos deste projecto?
As estratégias indicadas consis-
temno recurso ao diálogo sema-
nal, baseadonaconfiançamútua,
namotivaçãoconstante e reforço
daauto-estimadapartedo tutor,
bem como na potenciação do
desenvolvimento da autonomia
individual do educando edodiá-
logo com todos os parceiros edu-
cativos, semprenumabasede to-
tal respeito pelas confidências
dos jovens.
Que resultados têm conseguido?
Os resultados obtidos têm sido
muitopositivos, poisaquelesalu-
nos que aproveitamoapoio tuto-
rial e se comprometem, de forma
responsável, a seguir as orienta-

ções do professor-tutor conse-
guem,nofimdoanolectivo,veros
frutosdeste trabalho.Écommui-
tasatisfaçãoetambémcomosen-
tido de dever cumprido que se
constatanosalunos,quevêemul-
trapassadas algumas das suas di-
ficuldades,oorgulhoempartilhar
como tutor os resultados positi-
vos obtidosnosdiversosmomen-
tos de avaliação. Sinto que o do-
cente-tutor encontraeco nas pa-
lavras inspiradas de Alberto
Caeiro, uma vez que se encara
como "guardadorde rebanhos".
Como perspectiva o futuro deste pro-
jecto?
Se os órgãos de gestão continua-
rem a apostar nesta actividade,
atribuindo-lhecargahoráriaade-
quadaparaoseudesenvolvimen-
to, os tutores poderão abarcar
cadavezmais alunos comneces-
sidades educativas individuais e,
destemodo, poderão incremen-
taro sucesso dos educandos aní-
veldasuaformaçãopessoal eaca-
démica.

A Tutoria é um serviço
escolar valioso que
deveria ser encarado
como urgente em
muitas escolas, dada a
massificação do ensino

NOME:AnaQuental
IDADE:  anos
PROFISSÃO: Professora
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Computadores atribuídos
a universitários de Lagoa
No dia 16 de Outubro, no audi-
tório danossa escola, foram en-
tregues computadores a deza-
nove alunos do concelho de La-
goa, numa iniciativapromovida
pela autarquia lagoense. Esta
cerimóniacontou comapresen-
ça do Dr. Noé Rodrigues, Presi-
dente do Governo Regional dos
Açores em exercício, do Presi-
dente da CâmaraMunicipal de
Lagoa, Eng. João Ponte, e da
Presidente do Conselho Execu-
tivo da Escola Secundária de
Lagoa, Drª. GraçaTeixeira.
Este evento foi o culminar de
todo umprocesso de candidatu-
ra de alunos do concelho, que,
no ano lectivo de 2008/2009,
ingressaram e se matricularam
no ensino superior.
Todos os alunos interessados
emobter o computador portátil
e acesso à internet tiveram de
preencher um formulário de
candidatura, apresentando uma

série de documentos comprova-
tivos dos seus dados pessoais e
sociais, bem como o documento
comprovativo de que ingressa-
ram e estãomatrículados no en-
sino superior, no corrente ano
lectivo.

“É uma aposta com
dois objectivos:
procurar excelência
dos nossos alunos
e ajudar as famílias”

Destaque

As candidaturas submetidas fo-
ramalvo de umprocesso de ava-
liação por uma Comissão no-
meada pela CML, que era cons-
tituída pelo seu Presidente, por
umvereadordaautarquiae pelo
jurista em exercício de funções
na referida Câmara.
Neste ano lectivo, foram, então,
atribuídos computadores aos se-
guintes estudantes universitá-
rios lagoenses: Ângela Vieira,
BrunoMelo, Carolina Pacheco,
Carolina Borges, CatarinaViei-
ra, DéboraAlmeida, DianaOli-
veira, EstherAquilina, FilipaPe-
reira, Iuri Frias, Kelly Tavares,
Marina Pacheco, Ruben Almei-
da, Sandra Lopes, Stephanie
Correia, SóniaMelo, TâniaVital,
TâniaDias e TiagoMartins.
Com esta iniciativa, e segundo o
Presidente daCML, o órgão au-
tárquico revela estar atento às
condições das famílias destes
universitários, pois esta é uma

fase difícil para as mesmas, que
se vêem confrontadas commui-
tos encargos.
Por seu lado, o Dr. Noé Rodri-
gues salientou o importante tra-
balho da edilidade lagoense no
sentido de premiar o sucesso
dos seus alunos de 12º ano que
chegaram àUniversidade, aju-
dando as suas famílias e incen-

tivando o uso das novas tecnolo-
gias. Realçou, no entanto, que
estas trazem conhecimento,
mas nunca substituem o papel
fundamental da escola na aqui-
sição de saberes e competências
essenciais aumafutura integra-
ção no mundo do trabalho,
aproveitando para incentivá-los
a concluir os seus estudos.

“A CML aposta nas
novas tecnologias,
e fornece aos alunos
um instrumento de
trabalho importante”

No próximo dia 20 de Novembro, a
ESL fará sete anos, encontrando-se
em fase de elaboração o programa
das celebrações dessa efeméride.
Sem querer desvendar algumas pos-
síveis surpresas, o Neurónio adianta
algumas das actividades que decor-
rerão nesse dia.
O número sete, que corresponde,
como foi referido, à idade danossa es-
cola, estará em destaque em diversas
actividades já programadas. Assim, a

professora de EV, SofiaMedeiros, vai
intervir esteticamente nohall daesco-
la, colando reproduções do número
sete no chão. Paralelamente, estará
patente umaexposiçãodedicadaaeste
número que, de entre outras coisas,
está relacionado comaideiade perfei-
ção. Assim, expor-se-ão alguns factos
e imagens relacionadas com este nú-
mero, como por exemplo, as sete ma-
ravilhas domundo antigo, moderno e
também as que foram alvo de votação

no dia 7 de Julho do ano passado. In-
tervirão, nestaexposição, a turmaFdo
9º ano, sob acoordenaçãodoprofessor
de LP,MarcoMachado.
No dia do aniversário da escola, tam-
bém se divulgarão os resultados de
dois concursos. O primeiro será um
concurso de fotografia intitulado "As
7maravilhas daESLagoa", dinamiza-
do pelos docentes Sofia Medeiros e
MarcoMachado, e que se destina aos
alunos do ensino básico e secundário.
O segundo concurso é de temática li-
terária e pretende que os alunos ela-
borem pequenos contos em que o nú-
mero sete figure.
Para além destas actividades, outras
serão promovidas e divulgadas dentro
em breve.
No próximo Neurónio, daremos conta
do sucesso das diversas iniciativas le-
vadas a cabo.

Comemoração do º
Aniversário da Escola
já em preparação

No passado dia 1 de
Outubro, decorreu,
no auditório da nos-
sa escola, a conferên-
cia “ Não estás à ven-
da” promovida pelo
SEF (Serviço de Es-
trangeiros e Frontei-
ras).
Estaactividade é par-
te integrante de uma
jornada nacional de
sensibilização contra
o tráfico de seres hu-
manos, promovida
peloMinistério daAd-
ministração Interna e
que incluirá, ainda, a
publicação de um livro
de banda desenhada,
contendo quatro histó-
rias que relatam situa-
ções relacionadas com
esta temática.

Palestra “Não estás à venda”
promovida pelo SEF

Grupo de Educação
Física prepara
diversas actividades
para -
O grupo de Educação Física da
nossa escola oferece aos alunos
umvasto programade activida-
des ao longo do ano lectivo, com
o intuito de desenvolver uma
vida saudável, pautada pelo
fair-play, entre-ajuda e sã com-
petição.
Durante este ano lectivo, são vá-
rias as actividades adestacar. Já
emNovembro, os discentes po-
derão participarno 3ºCross Es-
colar, percorrendo um trajecto
no interior e exterior da escola.
Em Dezembro, os docentes de
Educação Física organizarão
umaMaratonadeFutsal paraos

alunos do3º ci-
clo, bem como
umTorneio de
Ténis deMesa.
No início de 2009, os alunos po-
derão participar em provas de
Mega Sprinter e de Salto. No
Carnaval, assistiremos a mais
umaMaratona de Dança, que
alia sempre a boa disposição à
prática da dança livre, numa
prova de esforço, onde só os
mais talentosos e persistentes
chegam ao fim.
Durante o mês de Abril, os alu-
nos participarão em Jogos Tra-
dicionais diversos.

EmMaio, assistiremos a mais
umaprova de BTT.
Os alunos do Secundário pode-
rão também participar num
Torneio de Voleibol durante o
mês de Junho.
Ao longo do ano, os discentes te-
rão aoportunidade de participar
em vários torneios, tais como o
Torneio de Basquetebol Compal
Air, aTaçaCoca-Cola, e também
os JogosDesportivos Escolares.
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Palestra
sobre
o Projecto
Coastwatch
na Lagoa

Nopassado dia 10 deOutubro,
realizou-se, noauditóriodaEs-
colaSecundáriadeLagoa, uma
sessão de esclarecimento sobre
oprojectoCoastwatch,dinami-
zadapelaprofessoraLúciaVen-
tura, e que contou com a pre-
sença da coordenadora nacio-
nal deste projecto, Dr.ªMaria
deLurdes Soares.
Asessão realizadananossa es-
cola foi promovida pelaAsso-
ciação Ecológica Amigos dos
Açores, entidadecoordenadora
do projecto na Ilhade SãoMi-
guel.
Nestasessãodeesclarecimento,
participaram seis professores e
cerca de cento e trinta alunos,
que mostraram interesse em
participar na campanha em
curso, que visa promover ade-
fesae estudo daorla litoral.
Estaserá, também,umadasac-
tividadesdoprojectoEco-Esco-
las, a ser dinamizada durante
esteano lectivonaESL,aparde
outras iniciativas.

ANA FLORES

FICHA TÉCNICA: Equipa Editorial: Marco Machado, Patrícia Costa, Rosa Cabral e Rosário Guiomar. Redacção: Ana Catarina
Aguiar, Henrique Frazão, Luís Mota Colaboraram neste número: Ana Flores, Ana Quental, Dolores Pereira, Laura Teixeira,
Lúcia Ventura, Luís Mota, Luísa Dias Pereira, Nuno Branco, Sofia Medeiros.

Fotoreportagem
ºA explora natureza
nas Sete cidades
No âmbito da exploração
da natureza, conteúdo
dos programas nacionais
de EF, a turma fez um
percurso pedestre
no trilho da Serra
Devassa. Pretende-se
desenvolver o gosto
pelas actividades físicas
relacionadas com
o ambiente,
cumprindo regras de
preservação ecológica

Turma UNECA prepara
mais um ano lectivo

rículo funcional, as actividades
irão privilegiar o trabalho naes-
tufa, as actividades de culinária
e de reciclagem de papel. Além
disso, os discentes irão conti-
nuar a participar na construção
do Parque Vulcanológico da es-
cola. Serão, ainda, dinamizadas
aulas de natação e passeios pe-
destres pelo professordeEduca-
ção Física da turma, Mário Fa-
gundo.
Jáno decorrer deste ano lectivo,
foramconcretizadasvisitasdees-
tudo àquinta do Priôlo, onde os
alunos puderam realizar activi-
dades como o tratamento dos
animais lá existentes e a confec-
ção de biscoitos. No final ainda
realizaram umacorridade bici-
cletas.Posteriormente, foramas-
sistir a um treino do ClubeDes-
portivo do SantaClara, sendo de
destacarpositivamenteainterac-
ção que houve entre os jogado-
res e os alunos.Prevê-se, assim,
queduranteesteanoosalunosda
UNECAcontinuem a interagir
comaescolae omeio.

Sob a coordenação de todos os
professores da turma e dapro-
fessorade EducaçãoEspecial, a
turmaUnecaplaneou diversas
actividades e visitas de estudo
para este ano lectivo. Estas ac-
tividades serão coordenadas

pelaDirectora de Turma, pro-
fessora LauraTeixeira, e dina-
mizadas por todos os professo-
res da turma, que contribuirão
de acordo coma suaáreade in-
tervenção.
Assim, e no âmbito de um cur-

Novo Clube
Desportivo
“O Neurónio”
sediado na
nossa escola
AEscola Secundária de Lagoa
tem consciência da importân-
ciadapráticadesportivanavida
escolar.Aopromoverodesporto
na escola, estamos a enriquecer
o percurso educativo de cada
aluno, organizando-o em torno
dadiferenciação e relação entre
os diferentes tipos de activida-
de física.
Nesteâmbito, oClubeDesporti-
vo "ONeurónio" nasceu dane-
cessidadedeenquadrar juridica-
mente as competições do Clube
deXadrezdaEscolaSecundária
deLagoa,poishaviaquemanter

os níveis competitivos alcança-
dos no passado.
O crescente número de atletas
inscritos no clube, mais de ses-
senta, fez despoletar todo este
processo.
O Clube nasceu e teve de cres-
cer rapidamente,umavezque já
seencontraacompetiremdiver-
sas dasmodalidades que ele in-
clui, como sejam o Ténis de
Mesa, o Ténis de Campo e oXa-
drez,modalidade estanaqual o
Clube deXadrez daESL se tor-
nouCampeãoRegional, no pas-
sadomês de Setembro.

Alunos visitam o
Museu Carlos Machado

Medeiros, que tem como um
dos principais objectivos levar
os alunos a participar em dife-
rentes eventos culturais, in-
cluindo exposições.
Neste ano lectivo, então, a do-
cente começou por levar os alu-
nos das turmas A, F e G à expo-
sição de desenhos que oMuseu
CarlosMachado tempatente ao
público. Do espólio de Natália
Correia ali exposto, fazemparte
registos gráficos a carvão, grafi-
te, tinta da china, entre outros
materiais, que lhe foram sendo
oferecidos ao longo da sua vida.
Os alunos demonstraram um
interesse especial pelo facto de a
grande maioria dos desenhos
incluir dedicatórias e ter como
suporte umasimples folhade li-
nhas ou a toalha demesa de um
café. Aliás,muitos dos desenhos
não são encarados como obras
finais.
Depois da visita guiada, os alu-
nos puderam realizar uma acti-
vidade propostapelo atelier pe-
dagógico, criando, então, uma
composição visual onde incluí-
ram umadedicatória.

Mais umavez, o serviço educa-
tivo doMuseuCarlosMachado
acolheu algumas turmas do 8º
ano danossa escola, desta feita
para visitarem a exposição
"Desenhos nacolecção privada
de Natália Correia", patente

naquele espaçomuseológico (e
que, sendo itinerante, visitará
outras ilhas dos Açores).
Esta actividade inseriu-se no
projecto "Olhar a Cultura", da
responsabilidade da professo-
ra de Educação Visual Sofia


